

en dichos distritos por fallecimiento de don Lorenzo Basero y por renuncia de don José Sánchez Marco.

Por el primer distrito son sorteados los señores Echave-Sustata, Sans, Eyalalar y Loydi, y por el cuarto los señores Semblar, Martínez y Zamborán.

Informes

De la comisión de Gobierno

Solicitando autorización del Excmo. Ayuntamiento para anunciar por segunda y última vez la adjudicación de cuatro legados de la Obra-pía de D. Francisco Garzarón a huérfanos de padre y madre naturales de esta capital.

Aprobado. Se faculta a la comisión de Gobierno para que publique el anuncio.

Informando favorablemente las instancias de presentación de Adela Lopez Yoldi y Juliana Mendaza Guerguá solicitando prórrogas para tener derecho al disfrute de los legados que se les concedió en el mes de Abril de 1907, de la Obra-pía de don Francisco Garzarón.

Proponiendo pueda concedérsele la prórroga que solicita Serapia Urcabategui para disfrutar del legado que se le adjudicó en 3 de Abril de 1903 de la fundación de doña María Irujo.

Aprobado.

De la comisión de Fomento

Informando favorablemente la instancia del Gerente de la Sociedad "Elettra-Aoliz, que solicita autorización para instalar dentro del perímetro de la Ciudad una red de alta tensión de corriente alterna, subterránea.

Se aprueba el informe, y a petición del Sr. Saez pasa a la Comisión de Hacienda para que diga si procede que pague impuesto esta disfrute de la alcantarilla.

Informando la moción de los concejales señores Viñas y Zamborán solicitando del Excmo. Ayuntamiento se lleve a cabo la ampliación del cementerio civil.

Aprobado.

De la comisión de Hacienda

Proponiendo la forma de colocar el remanente que posee la Caja de Ahorros y Monte de Piedad Municipal.

Aprobado. Solicitando autorización para verificar el sorteo de amortización de 50 Obligaciones del Empréstito municipal.

Aprobado. Queda facultada la comisión para hacer el sorteo.

Proponiendo se de conocimiento a la Asamblea, de mayores contribuyentes del movimiento del presupuesto ordinario del año próximo pasado de 1908.

Aprobado.

Y no habiendo más asuntos se levanta la sesión y las seis y veinte minutos.

Notas teatrales

Ayer fué un regular día para la prensa.

Tanto por la tarde, como por la noche la entrada fué regular, acercándose a buena.

Esto al menos anima. Por la tarde vimos «La alegría de la huerta» en la cual estuvieron todos los intérpretes muy bien.

Aprovecho la ocasión para aplaudir al señor Figuerola, que el día pasado cantó «Campanone» y el Duo primorosamente.

También vimos «Aquí hace falta un hombre».

Viendo al señor Navarro en esta obra se puede asegurar que hará carrera brillante.

Y aprovecho también la ocasión, puesto que en «Hase» como se dice en la tablilla de ensayos, trabaja, para felicitar a la señorita Astorga por los triunfos que obtuvo en el «Campanone» y en «El duo», obras en que cantó primorosamente, teniendo que besar números.

Por la noche vimos además de «Aquí hace falta un hombre», Chateaux Margaux».

La señora Benítez, excelente actriz, como ya he dicho, constituyó la nota nueva, porque entre otras razones iba a cantarse algo cañí acompañándose con la guitarra.

Bueno, la señora Benítez cosechó nutridos aplausos, y cantó varias canciones andaluzas como las canta una malagueña de angel.

Fué un «Chateaux Margaux» de intimidad, de velada casera.

El público hubiera estado en carácter jaleando a la simpática cantora. Si yo dijera una cosa que no quiero decir, me llamarían quiquilloso, exigente, hombre fúnebre, cualquier cosa, aunque no podrían decirme que no tenía razón.

¡Aiguas coplitas... ejem, ejem!

Hoy a las siete y cuarto función sencilla con «Chateaux Margaux».

Me permito recomendar a la señora Benítez que no cante alguna de esas coplitas.

Por la noche «Bohemios» y estreno de «La fea del ole.»

GARCILASO.

GACETILLAS

Con la solemnidad de costumbre se celebró ayer mañana el Viático general de la parroquia de San Lorenzo, el cual terminó muy cerca de las nueve de la mañana.

Un piquete del regimiento de la Constitución dió la escolta al Santísimo.

En Zaragoza, a donde fué en busca de alivio a la larga y grave enfermedad que desde hace meses venía padeciendo en esta ciudad, ha fallecido confortada con los Santos Sacramentos, la distinguida señorita Nieves Fernandez.

Aunque su muerte era esperada, una vez conocidos los pronósticos pesimistas de los médicos, no por eso ha dejado de causar general sentimiento en los numerosos amistades de la finada y su familia.

Descanse en la paz del Señor el alma de la finada señorita Nieves Fernandez, y reciba su desconsolada madre, hermanos y demás familia la sentida expresión de nuestro sincero pésame.

En la parroquia de San Nicolás se celebraron ayer mañana los funerales de aniversario en sufragio del alma del malogrado joven y abogado de esta capital don Miguel Beunza y Arrillaga (q. e. p. d.)

Numerosos amigos y compañeros del finado y las muchas relaciones de su distinguida familia acudieron al templo para elevar oraciones al Altísimo por el descanso eterno del finado señor Beunza.

Con esto quedó demostrado nuevamente el sentimiento general que produjo la prematura muerte de don Miguel Beunza y las muchas simpatías que goza su familia, a toda la cual le reiteramos nuestro sentido pésame.

Ayer al mediodía se reunió en el Ayuntamiento la comisión revisora de cuentas, para el examen y aprobación de las de la semana última.

Siguendo el itinerario propuesto, el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis girará hoy por la mañana su Santa visita pastoral por los pueblos de Badostain, Ardanaz, Azpa, Iburicu, y por la tarde, Echalar, Eñá, Eñá y Eñá.

Pasado mañana, domingo, se celebrará en la capilla de la Casa Misericordia la función anual en honor de la sagra da reliquia de San Vicente de Paul.

En esta solemnidad predicará el R. P. Jacinto Barberena, Esciciopio.

Ayer llegaron a Pamplona nuestro querido amigo don Joaquín Mena y Sarasate con su distinguida esposa y sus hijos.

Sean bien venidos.

Para primeros del mes de Mayo se verificará la inauguración del Convento-Colegio que han de construir en Estella las Monjas de la Enseñanza trasladándose inmediatamente al nuevo edificio.

Al acto de la inauguración se cree que asistirá el señor Obispo, protector de ese Colegio.

De San Sebastián, donde ha pasado una temporada, ha regresado a Pamplona la gentil y hermosa señorita Juana Troitíño.

Sea bien venida.

Comunican de Tudela que anteaayer por la mañana se encontró forzada la puerta del comercio que, en la calle del Muro, tiene establecido la señora viuda de don Mariano Moneo, habiéndose llevado el ladrón, o ladrones, unas 100 pesetas en dinero y una partida bastante importante de pañuelos de seda.

Las autoridades trabajan activamente para lograr encontrar al autor ó autores del hecho.

Enfermedades de los ojos. Doctor Raciondo, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 a 1 mañana y de 3 a 6 tarde.

Plaza de la Constitución, núm. 88. 1.º

—61

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Tudela.—Contra G. S., por robo.

Tudela.—Por hallazgo de un cadáver, sin procesado.

Id.—Por daños y robo, id.

Noticias oficiales recibidas de Alfo, dan cuenta que al regresar anteaayer del campo los hermanos Clemente y Jesús del Fortillo, amantados en una caballería, por efecto de un tropiezo que sufrió ésta, cayeron ambos al suelo y se produjeron lesiones de pronóstico reservado.

A las señoras

Algela Alba participa a su clientela haber recibido las últimas novedades del extranjero en sombreros de señora, señoritas y niños, para la actual temporada de verano.

Domicilio Mayer, 42, principal. 4-4

En el Negociado correspondiente del Gobierno civil, se recibieron ayer los siguientes títulos que se hallan a disposición de los interesados.

De Licenciado en Derecho expedido en la Universidad de Salamanca a favor de don Francisco Errea y Echalecu; y

El de Veterinario expedido en la Escuela de Madrid a favor de don Pedro Alducin y Ros.

De la carcel de Tudela han sido puestas en libertad los presos Jorge Ferrerías Maezu y Luis Falces Velasco; y de la de Pamplona Enrique Conrado Garcia.

El doctor Quatlet formó una tabla indicadora de la velocidad del pulso en las diferentes épocas de la vida. Al nacer, las pulsaciones por minuto llegan a 186; a los cinco años la proporción es de 88; y de diez a quince años, 78. Desde este punto baja, y entre los quince y los veinte años sólo se cuentan 69 latidos. Pero después vuelve a subir, y desde los veinticinco a los treinta años las pulsaciones son 71, y de treinta a cincuenta, unas 70.

Comulgan de Puento la Reina que en el río Arga que pasa por aquella jurisdicción ha sido encontrado el cadáver de un hombre como de unos 45 años.

Dado el estado de descomposición se ha hecho dificultosa su identificación, pero hay motivos fundados para creer que el cadáver sea el de Zecarias Azqueta, que desapareció de su domicilio de Arguñaniz el día 12 del actual.

El Juzgado levantó el cadáver y comenzó a instruir el correspondiente sumario.

Muchos hombres de ciencia están de acuerdo en afirmar que los pies de las personas difieren en cada país, y no dejan de encontrar de vez en cuando algún nuevo rasgo característico.

El pie español es pequeño y elegantemente curvado, rasgo de la raza mora. El pie árabe es conocido por su elevado arco. El Corán dice que bajo el pie de un verdadero árabe puede pasar una corriente de agua sin tocarlo.

El pie francés, es estrecho y largo; el escocés, alto y grueso; el irlandés,

plano y cuadrado, y el inglés, corto y carnoso.

«Cuando Grecia estaba en su apogeo, el pie griego era el mejor formado, y más exactamente proporcionado de todas las razas humanas.

Los pies más grandes, los poseen los suecos, los noruegos y los alemanes, y los más pequeños, los americanos.

Los dedos de los pies rusos están unidos hasta la primera coyuntura, y los de los tártaros son todos iguales de largo.

Ayer marchó a Tolosa el ex diputado a Cortes don Eusebio Zubizarreta.

En Arguedas se ha constituido la Adoración Nocturna, la cual en breve hará su solemne inauguración.

Mañana a las ocho y media de la mañana deberán presentarse ante la comisión mixta de reclutamiento en el Palacio de la Diputación para la celebración de los juicios de exenciones de quintas, los mozos correspondientes a los pueblos de Etayo, Eulate, Genevilla, Gofi, Guesalaz, Guirguillano, Igúzquiza, Lana, Lapoblación, Larranaña, Lazagutia, Legarria y Lerin.

Nuestro querido amigo y correspondiente en Urcóz, don Narciso Felipe, ha sufrido un pequeño retroceso en la lesión que se produjo al caer de un poste en ocasión de hallarse cambiando el tendido de la línea telegráfica.

Deseamos el completo restablecimiento de nuestro buen amigo y celoso funcionario de Telégrafos.

Dice un periódico que don Julio Lafitte, propietario en la actualidad de la gasnadería que fué de Lizaso, verificó días pasados la tiesta de becerras, sufrieron de él el examen 48 de aquellas, que en general dieron excelente resultado.

En los archivos del Conservatorio de Música de París acaba de ser encontrada por casualidad una partitura original del Irato del famoso Mehul, la cual tiene en su portada una curiosa dedicatoria «al general Bonaparte, primer consul de la república francesa».

El hallazgo es muy interesante para todos los musicógrafos.

El autor explica la dedicatoria a que nos hemos referido, que sus conversaciones con el primer consul acerca de la música le inspiraron el deseo de escribir algo de un género menos severo del que había cultivado hasta entonces.

Aparte su valor como documento musical el hallazgo de esa partitura ha servido para que nos demos cuenta de que Bonaparte extendió su influencia omnipotente hasta a la manera de escribir de los compositores de su tiempo.

En Mendigorria, recibidos todos los Santos Sacramentos con edificante fervor, ha fallecido la virtuosa señora doña Inés Lorenz y Veramendi, esposa de nuestro apreciable amigo don José María Vitoriano.

Su muerte ha sido muy sentida por las muchas simpatías de que gozaba en la localidad.

Con tan triste motivo ha llegado a aquella villa el hermano de la finada el R. P. Fr. José María, de la residencia de O Ite.

Reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame y una oración para la finada (q. e. g. e.) pedimos a los lectores.

«La Perla Vascongada», Calle Zapatería, 17, Pamplona. Sección de Sastretería.—Participamos al público en general que esta casa además del comercio de tejidos tiene un gran taller de sastrería, haciéndose trajes de buenos estambres y lanillas, con hechura garantizada desde 4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-14 15 a 16 duros.—Precio fijo.

(a) 15-4

Si se quiere conservar en buen estado los ojos conviene seguir los consejos siguientes:

No dejar que un viento los hiele de improviso.

No pasar de una atmósfera caliente a una fría.

No tener pantallas de color en los quinqués; usarlas solo blancas ó de cristal esmerilado.

Evitar que dé en ellos directamente una luz fuerte, como la eléctrica.

No apurar la vista leyendo ó trabajando con una luz imperfecta.

No bañarse los ojos inflamados en agua fría; debe emplearse todo lo caliente que pueda resistirse.

No dormir frente a una ventana, de modo que al despertarse reciban los ojos luz viva.

Evitar que estando durmiendo dé el sol en la cara.

No siguiendo estos consejos, aún cuando se tenga buena vista, llegará tiempo en que haya necesidad de recurrir a los lentes.

Ningun perro muere del «moquillo», tomando nuestro Polvo Arménico. Caja 2 pesetas, Farmacia de J. Martialay, Pamplona.

Se remite fuera sin aumento de precio. 10-9

En el cine Balloch se exhibieron ayer varias películas que fueron del general agrado del público que en bastante número asistió a las sesiones celebradas.

Para hoy se anuncian nuevos estrenos.

En Campanas se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio el día 19 del corriente, el simpático joven Abdón Jáuregui, con la agraciada señorita Fermína Izco.

Realizada la nupcial ceremonia, la feliz pareja salió para algunos puntos de la provincia con objeto de pasar la luna de miel.

Deseamos a los nuevos esposos toda clase de prosperidad en el nuevo estado.

Para refrescar el agua y las bebidas en general, cuando no se dispone de heladora, puede emplearse cualquiera de las fórmulas siguientes, teniendo en cuenta que ninguna de ellas debe ponerse en contacto directo con los líquidos que se han de refrescar.

1.º Agua y nitrato de amoníaco, en

partes iguales. Hace bajar la temperatura 26 grados.

2.º Agua, nitrato de amoníaco y carbonato de azufre, en partes iguales. La temperatura baja 29 grados.

3.º Tres partes de sulfato de sosa, dos de clorhidrato de amoníaco, dos de ácido nítrico y una de nitrato de potasa. La temperatura disminuye en 33 grados.

La mezcla, cualquiera que sea, se pone en un cubo, y dentro se meten las botellas, bien tapadas. De las tres fórmulas indicadas, la primera resulta la más sencilla y económica.

Teatro Gayarre.—Función para hoy viernes dividida en dos secciones: A las siete y cuarto «Chateaux Margaux», a las nueve y tres cuartos sección doble «Bohemios» y estreno de «La Fea del Ole».

Se abre un abono por siete únicas funciones.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciadas dos vecinas por arrojar y depositar basuras en la vía pública; y fué puesto a disposición del Gobernador civil un sugeto por carecer de domicilio.

Ha osado en el cargo de vigilante segundo de la carcel de esta capital don Salvador Medel, por haber sido destinado a prestar sus servicios como jefe de vigilancia en la carcel de Orotava.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región

Alava

Vitoria 22 (8 noche).

Señal movida

La sesión municipal celebrada anoche fué pródiga en incidentes.

Originó uno de ellos la propiedad de las aguas, que ahora se discute, por haber presentado la Sociedad concesionaria de las obras los títulos correspondientes.

Algunos concejales entendían que estaban fuera del término concedido en las condiciones y que debía rescindirse el contrato.

El acuerdo, por fin, fué que dichos documentos pasasen a informe del oficial letrado.

Los diputados uruguayos

Hoy han marchado a San Sebastian, en el exprés, los diputados de la República del Uruguay de que ayer les hablé.

Van muy satisfechos de su estancia en Vitoria.

El tiempo

El día de hoy es hermoso. Luce el sol y la temperatura es agradable.

Por el arbolado

Hoy publica el «Heraldo Alavés» un artículo llamando la atención a las autoridades acerca de la falta de árboles en las carreteras.

Reformas en el matadero

Ya han comenzado las obras de reparación en el matadero.

Ahora se están introduciendo mejoras en el despacho del administrador. Se trata de hacer también un Laboratorio para los veterinarios.

De ferrocarrillos

Hoy se ha sabido, y el hecho ha producido gran extrañeza, que todo el personal del proyectado ferrocarril Anglo Vasco Navarro, había presentado la dimisión.

Se desconocen los motivos que hayan podido existir.

Hoy han comenzado las obras de construcción del ferrocarril directo de esta capital a Bilbao.

Las obras principian en Villarreal y en ellas hay ocupados muchos obreros.

El corresponsal.

Gulpuzcoa

San Sebastián 22 (8 noche).

Tribunales

Ante el Jurado se ha visto esta mañana la causa seguida contra un sugeto que el verano último sustrajo varios objetos a una sirvienta.

El reo, aunque se le ha impuesto un mes y un día de arresto mayor, ha sido puesto en libertad por haber extinguido con exceso la condena en prisión preventiva.

Hoy han prestado nuevamente declaración ante el Juzgado de Instrucción los dos sugetos de que les di cuenta, acusados del timo del entierro.

Accidente desgraciado

En la casa de acorreo han sido curados esta mañana dos obreros, que estando trabajando en las canteras del ferrocarril de Hernani, sufrieron lesiones de consideración.

Tantrías

Han llegado los toros de Benjumea que se lidiarán el domingo próximo.

Son de magnífica estampa y de ellos esperan mucho los aficionados.

Hoy ha hecho saber la empresa por medio de aviso que hallándose herido en Sevilla el diestro Vazquez, será sustituido por Cocherito de Bilbao, que alternará en la corrida del domingo con Bombita.

La noticia ha causado gran contradicción entre los aficionados, máxime cuando sus protectores y paisanos los bilbaínos que vinieron el domingo último, han querido dar realce y prestigio al diestro bilbaíno a trueque de una injuria inferida a los periodistas y de una coacción al público.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Clínica Ortopédica Prim, Londres, Los cataratos, Murillo de Yervi, Pastos, Se necesita, Arriendo de hierbas, Venta de un bucy.



HAN FALLECIDO: En Puento la Reina D.ª Ramona Sola, En Mendigorria doña Inés Lorenz y Veramendi. R. I. P.

El día de hoy ha sido primaveral. Los vapores pesqueros salieron a sus ordinarias faenas y regresaron al puerto con bastante cantidad de pescado.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 22 (10,20 noche),

La Selva

He aquí el resultado de la cofización de hoy: Altos Hornos 293. Interior 4 per 100 87'85. Calas, 119. Vascongada 97.

De elecciones

Las próximas elecciones de concejales promete ser de gran lucha política. Los combates entre los salientes de los diferentes partidos son muy frecuentes, y hasta la fecha se sabe que no se presenta el señor Carretero, el cual será sustituido en la candidatura por el señor Vega Heredia.

Los socialistas apoyarán al señor Arana; y los caristas presentarán una candidatura de altura, en la que figurarán por lo pronto don Esteban Bilbao y el señor Turrido.

Exámenes

Ha sido señalado el día 26 del actual para que tengan lugar en el Gobierno civil los exámenes de aptitud para ejercer el cargo de agentes de vigilancia.

La inmundicia

Siguiendo la campaña emprendida por la junta protectora de blancas, el Juzgado ha tomado cartas en el asunto y hoy ha ordenado la detención de dos hombres y dos mujeres.

De desgracias

En la mina denominada «El morro» ha ocurrido hoy una fatal desgracia. Una vagoneta que cargada de mineral circulaba a gran velocidad ha atropellado a un obrero llamado José Perez, el cual quedó muerto en el acto.

En brazos de sus compañeros fué conducido al hospital, donde se constituyó el Juzgado para instruir las correspondientes diligencias sumariales.

El accidente fué casual.

Noticias oficiales dan cuenta de que el tren de Portugalete ha atropellado esta mañana a un individuo, el cual quedó en la vía totalmente mutilado.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado correspondiente.

El accidente fué casual.

El corresponsal.

El corresponsal.

Madrid

Madrid 22 (11 noche).

Primera conferencia

Como todos los juaves, se han reunido esta mañana todos los ministros en el real palacio para celebrar Consejo con el Rey.

La reunión de los consejeros con Su Majestad ha sido hoy más larga que otras idénticas, pues ha durado cerca de tres horas.

Sin embargo, podemos decir muy poco de lo ocurrido en ella, porque los ministros han estado excesivamente parcos, por no decir reservados, en sus contestaciones a nuestras preguntas.

Solamente nos han dicho que el jefe del Gobierno ha informado al Rey extensa y detalladamente del curso de las bases parlamentarias, de los debates más animados habidos en las Cámaras, especialmente en el Congreso, de los asuntos políticos de actualidad y de los más interesantes asuntos y sucesos de política extranjera.

Ningún ministro ha cometido la real firma decreto alguno. Esto es todo lo que los consejeros han tenido a bien decirnos.

Excurción regia

Luego de terminarse el Consejo de ministros, los Reyes, acompañados de los príncipes don Alejandro y doña Victoria, han marchado a pasar el día en Aranjuez, de donde han regresado esta noche.

# En las Cámaras

## Senado

Con animación menos que regular ha comenzado y ha continuado hasta su fin la sesión de la Alta Cámara.

Después de aprobada el acta de la anterior, el señor Poio y Peyrolón dirige algunos ruegos sobre asuntos de Valencia, que solo á esta ciudad interesan.

Después el señor Sol y Ortega pide al Gobierno que presente en la Cámara todos los antecedentes relacionados con la detención del auditor de la Armada señor Macías.

Seguidamente se entra en el orden del día, y se pone á discusión el proyecto de amnistía.

Ningún senador pide la palabra para hablar sobre la totalidad del proyecto; así es que se pasa á su discusión por artículos.

El señor Sol y Ortega pronuncia un discurso abogando porque el indulto que se propone en dicho proyecto de ley, se haga extensivo á los reos de Alcalá del Valle y á los de Quintanar de la Orden.

Le contesta el señor Ugarte, presidente de la comisión que dió dictamen sobre el proyecto, oponiéndose á lo propuesto por el señor Sol y Ortega.

Discuten ambo el asunto, insistiendo en su respectivo criterio, y después se pone á votación nominal la proposición discutida.

Esta queda desechada por 57 votos contra 5.

Hay luego breve discusión sobre otros puntos, y sin mas se aprueba el proyecto de amnistía.

Se reanuda el debate sobre la reforma de la Administración local.

El señor Rodríguez apoya su enmienda relativa al artículo 103.

Le contesta el ministro de la Gobernación combatiendo dicha enmienda.

Suspendida esa discusión, se suspende también la sesión, para que se reanuden las secciones.

Reanudada después aquella, y dado cuenta de lo hecho por las secciones, se aprueba el proyecto relativo á obreros de arsenales.

También se aprueba el acta del Obispo de Vitoria como senador por la provincia eclesiástica de Burgos.

Y con esto termina la sesión.

## Congreso

### Astos de la sesión

A primera hora de la tarde había en los alrededores del Congreso muchísimas personas esperando á que llegaran diputados conocidos ó amigos suyos para pedirles tarjeta de entrada en la Cámara; pero todas aquellas personas ó la mayoría de ellas se han quedado sin ratificar su deseo, porque estaban ya repartidas todas las tarjetas.

### Varias noticias

El señor Nougués ha retirado la enmienda que ayer presentó al dictamen sobre la denuncia del señor Macías, para que la discusión de hoy comenzara por la enmienda del señor Moret.

El señor Canalejas censuraba duramente al señor La Cierva por su proceder respecto de la manifestación realizada anoche en las calles de Madrid.

Ha corrido la voz de que el señor Scruano ha sido objeto de un atentado en Valencia; pero este rumor ha sido desmentido.

### La sesión

Preside el señor Dato.

Aprobada el acta de la anterior, varios diputados formulan ruegos y preguntas sin importancia.

Se pone á discusión el proyecto de amnistía.

Varios diputados piden que se haga extensiva á los reos de Alcalá del Valle.

Contesta el señor Maura que esos procesados cometieron delito que no está comprendido en el proyecto de amnistía. Sin embargo, el Gobierno, siempre inclinado á la clemencia, propondrá al ministro de la Guerra que estudie el asunto.

Continuando este debate, se habla de varias cosas muy diferentes.

El señor Morote dice que si el señor Maura hubiese sido ministro de la Gobernación, no hubiera procedido como procedió el señor La Cierva.

El señor Maura contesta que es acérrimo partidario del mantenimiento del orden en las calles.

Añade el señor Maura que es incierto el rumor de haber sufrido el señor Soriano un atentado en Valencia.

Orden del día.—Se pone á discusión el dictamen sobre la denuncia del señor Macías.

El señor Nougués dice que, si se le asociaran seis diputados, presentaría una proposición de censura para el Gobierno.

El mismo diputado pregunta por qué está preso el señor Macías.

El señor Maura: Porque la jurisdicción de Marina ha entendido que el señor Macías ha cometido delito.

Rectifican ambo, y se produce un barullo, durante el cual se oyen protestas, campanillazos etc., etc.

El señor Dato llama al señor Nougués al orden por tercera vez.

El señor Azzati dice que la Cámara le está oyendo con agrado.

El conde de Romanones: La Cámara no.

Todos los diputados, excepto los republicanos, aplauden al conde de Romanones.

El señor Moret apoya su enmienda.

Pronuncia algunas frases contra el señor Azzati, y este le contesta rechazándole.

Signe un largo debate.

El señor Maura se muestra conforme con el señor Moret en que se ciga al señor Macías; pues el hecho, añade, de estar preso es nueva garantía de que dirá la verdad, y se aclarará el asunto.

El señor Azzati: Ese procedimiento es el que usa la Torquemada.

El señor Maura: No me sorprende que su señoría sea radical disolvente hasta en la disléctica.

Una voz: Pero de qué se trata?

El señor Azzati: De 200 millones.

El señor Azzati opina que la forma en que el señor Moret propone su enmienda es antiregamentaria.

Rectifican ambo señores y termina la sesión.

## Boletín de Madrid

### COPIACION OFICIAL COMPARADA

Duda perpetua 4 por 100 int.	87 75	87 96
Idem id. fin de mes.	87 87	88 07
Idem fin próximo.	00 00	00 00
Denda amortizable 5 por 100.	102 75	102 75
Accion del Banco de España	455 50	459 75
Id. de la C. A. de Tabacos.	400 00	401 00
Azucareras preferentes.	106 75	106 75
Obligaciones ordinarias.	000 00	000 00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento).	11 65	11 65
Id. id. Londres (pasetas por libra esterlina).	28 09	28 09
Paris, Exterior español.	99 25	99 20
Buenos Aires.—Oro, 227,25.		

### En el Cercos

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior á 88 10 el id. Fin próximo á 88 37, los franceses á 11,65, las libras á 28 08, el amortizable á 102 75 y el Amortizable nuevo á 00 00.

### MENCHETA.

## Segunda conferencia

Madrid 23 (0,10)

## EL ASUNTO DEL DIA

En las alrededores del Congreso ha habido á primera hora, antes de la sesión, numerosos grupos de curiosos que esperaban la entrada de los diputados.

El paso á las tribunas era imposible por hallarse todas ocupadas.

### El señor Nougués

El diputado republicano señor Nougués ha retirado su enmienda al dictamen sobre la denuncia del teniente coronel señor Macías á fin de que comience el debate por la proposición del señor Moret.

### El señor Canalejas

A fin de que no le vieran los grupos, el señor Canalejas entró en el Congreso por la puerta de la calle del Florin.

El señor Canalejas ha calificado en términos muy duros el juicio del señor La Cierva sobre la manifestación de anoche.

### Después de la sesión

Al terminar la sesión del Congreso y salir los diputados algunas personas de las estacionadas vitorearon á varios diputados de oposición.

La fuerza pública disolvió los grupos, y entonces numerosas personas se fueron por la calle de Alcalá á la de Sevilla, en donde se disolvió.

Se han practicado numerosas detenciones.

### Centra lo de la merienda

Un industrial llamado Lino Garcia se ha presentado en la jefatura de Policía denunciando al señor Galdós como organizador de la merienda ciudadana, por haber los ciudadanos de la merienda destrozado los sembrados que el denunciante posee en la fuente de la Teja.

### Firma de Guerra

El general Linares ha puesto hoy á la firma del Rey varios decretos, uno destinado al Gobierno militar de Toledo al brigadier don Ricardo Teruel procedente de la Benemérita, y nombrando para sustituirle en el cargo de segundo jefe del Gobierno militar de Menorca á don Gabriel Orozco, de cuartel en Madrid.

### «El País» denunciado

«El País» de hoy ha sido denunciado. Fuerzas de orden público impedian, colocadas en la puerta de la Redacción, la salida de los números.

### «El Liberal» denunciado también

El número de hoy de «El Liberal» ha sido igualmente denunciado.

### Interview con Macías

Un redactor de «La Correspondencia Militar» ha conseguido hablar con el señor Macías en su prisión.

El señor Macías le dijo: —Aunque admiro á la prensa, persisto en mi silencio estimando que debo hablar primero á periodistas íntimos amigos míos.

Se quedó amargamente de la dureza con que se trata la prensa militar.

### Na y tal

El conde de Romanones ha negado el rumor que ha circulado respecto á su propósito de ofrecer al señor Macías una candidatura y hasta un acta por Guadalajara.

### Auto de prisión

A última hora le ha sido comunicado al señor Macías por el juez militar el auto de prisión.

### En el Circulo liberal

En el Circulo liberal se ha celebrado la reunión para la designación de candidatos á concejales.

El señor Canalejas habló, felicitándose de la visita que realizaba á la casa de sus hermanos los liberales.

Después dió un abrazo al señor Moret.

A continuación hablaron los señores Moret y Romanones, que se expresaron en igual sentido que el señor Canalejas.

Los tres encarecieron la necesidad de la unión de los liberales.

Al terminar la reunión, el señor Aguilera recomendó á todos que se disolvieran al salir, y que se retiraran sin formar grupos, á fin de no dar ocasión al Gobierno para decir que los liberales provocan con manifestaciones en las calles.

### Lo de Turquía

Constantinopla.—El Consul de Francia ha recibido un despacho de Antio-

quia en el que se le dice que se han repetido las luchas en las calles, y los robos y los incendios y los asueltos.

La situación es alarmante en toda la provincia.

Las misiones francesas son protegidas por las tropas.

Ante Constantinopla continúan las tropas estacionadas.

En Salónica, Stambul y Pera, reina calma, y las tropas están en actitud expectante.

## EXTRANJERO

### Los sucesos de Turquía

#### La entrada de las tropas

Paris.—Despachos de Constantinopla refieren que han entrado parte de las tropas del partido constitucional y que se ha declarado que la invasión era pacífica y con el único objeto de mantener el orden.

Parece ser que se trata de evitar penetren la totalidad de las tropas con objeto de evitar un sangriento encuentro.

Las seguridades de que serán castigados los que recientemente han conspirado contra la Constitución facilitarán la solución del conflicto sin efusión de sangre.

Los periódicos de Berlin publican despachos de Constantinopla considerando la situación como radicalmente cambiada desde el martes último.

También aseguran que es inverosímil en las actuales circunstancias la abdicación del Sultán.

#### En el Asia Menor

Constantinopla.—A las dos mil víctimas que se han registrado con motivo de los desórdenes de Adara, hay que añadir las sangrientas escenas ocurridas últimamente en Alep.

400 criminales han huido de la ciudadela de Sejas saqueando muchas viviendas después de degollar á sus moradores.

Más tarde dirigiéronse á Antroquia y de nuevo entregáronse á las mismas escenas de ferocidad y desolación asesinando á muchas familias armenias.

Los consules extranjeros de importantes localidades del Asia Menor anuncian á sus gobiernos que la situación es gravísima.

Los circasianos y los kurdas avanzan hacia Alep, en tanto que el «vali» de dicha región no cuenta más que con un batallón para oponerse á la resistencia de las hordas revolucionarias.

#### La independencia búlgara

Paris.—El ministro ruso en Sofía ha notificado oficialmente al rey Fernando de Bulgaria el reconocimiento de Rusia á favor de la independencia de Bulgaria.

Mr. Fallieres ha enviado hoy un despacho al soberano búlgaro felicitándole por el éxito obtenido con motivo de las negociaciones entre Turquía y Bulgaria.

También Mr. Pichon, ministro de Estado, ha enviado despachos análogos al Rey Fernando y al Presidente del Consejo de ministros de Bulgaria.

### MENCHETA.

## De madrugada

(POR TELÉFONO)

### El automóvil de la Reina Cristina

Madrid 23 (2,30 madrugada.)

En el ministerio de la Gobernación se ha confirmado la noticia de que el automóvil de la Reina Cristina, cuando S. M. iba al Circo de Price, atropelló á una mujer en la calle del Arenal.

La infeliz mujer resultó gravemente herida.

La Reina madre, emocionadísima, renunció á ir al circo.

### MENCHETA.

#### 59 detenidos

Madrid 23 (2 40 madrugada.)

Al salir del Congreso nos ha dicho el señor La Cierva que están detenidos 59 individuos, entre ellos Catena (hijo), Moirón, Talavera y otros conocidos.

### MENCHETA.

## Juego Nuevo de Pelota

Partido para hoy viernes á las tres de la tarde:

Astiz y Moya

(azules)

E. Eraso y Aramendia

(rojos)

Entrada general 0,50.

**Nodriza** Hace falta para criar en casa de los padres de la criatura. Le útil presentarse si no reune buenas condiciones de lactancia.

Dirigirse á Justo Gortari, Chapitela 3, Pamplona. 4-1

**Nodriza** de cuatro días de leche y 26 años de edad desea criar en su casa de la Azucarera de Marcella; dirigirse á don Sotero Sainz en la Azucarera. 3-1

## Venta de huerta y casa

pagante al mes de ferrocarril, y á dos carreteras que conducen al puente de Miluco. Sitio inmejorable y con agua abundante.

Informarán: Mayor, 48, 2.º, ó don Rufino Apezteguia, Zapatería, número 86, almacén de vinos. 3-1

## Pérdida de anillo

La persona que hubiese encontrado un anillo de oro con cuatro iniciales se servirá entregarlo en la calle de la Estafeta, número 19, piso 2.º y se gratificará. 3-1 p

**Barricas vacías** Hay de venta una partida de barricas vacías usadas. Se cederán baratas. Informarán Arrasate hermanos Moriones 3, Pamplona. 4-2

**Se alquila** 1. tienda y habitación de la casa número 5 de la calle Héroes de Estella (Chapitela) de esta ciudad. En las Navas de Tolosa número 11 piso cuarto dará razón don Ignacio Sanchez. 4-3 (a)

**Chocolates de la Trapa**  
fabricados por los Religiosos Cistercienses de S. Isidro

VENTA DE BAÑOS (PALENCIA)

Paquetes 400 gr.	Pastillas 14, 16, 24.	Precios 5, 6, 7, 8, 10 rs.
460 gr.	14, 16,	6, 7, 8, 10 rs.
350 gr.	16,	4, 5 rs.

Embalaje no cargado en cuenta.  
Descuentos por cantidades.  
Portes abonando desde 100 paquetes en adelante. 60-1 p

**Para conservar la vista**

es necesario según recomiendan los más sabios oculistas, que los cristales sean del grado correspondiente á la anomalía que se trate de corregir y además muy perfectos, blancos y transparentes; el cristal de Roca ha de estar tallado perpendicularmente al eje, pues de lo contrario, como tiene la propiedad de doble refracción, perjudica á la vista. El armazón ha de ser tal que los centros de los cristales correspondan con los centros pupilares.

Tales condiciones las reunen los anteojos de esta antigua y acreditada casa, que los hace especiales cuando las circunstancias lo exigen. Para ello hay una completísima colección de gafas y lentes á precios muy económicos, de armazones, de engastes sistema americano y de cristales de Roca de ojo y entra blanco, los únicos que según la ciencia no perjudican á la vista.

Se hacen los anteojos según receta y también toda clase de composturas de óptica con prontitud, esmero y gran economía.

Graduación exacta y gratuita de la vista. **Casa del Optico**  
E. Rouzaut, Chapitela 21.—PAMPLONA

**Grandes almacenes de maquinaria agrícola**

Trilladoras «Clayton Shuttleworth»: Segadoras atadoras y agaviladoras Mc. Cormick.

Sembradoras de distintos sistemas.

Guadañadoras Henificadoras

Arados Brabant Desterronadoras

Arados viñeros

Cultivadores americanos

Corta-raíces, corta-pajas, Gradas, etc.

**MÚGICA, ARELLANO Y COMPANIA.—INGENIEROS**  
Pamplona.—Zaragoza.—Logroño

**CREDITO NAVARRO**

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUJURSALES DE PAMPLONA, BILBAO Y VITORIA

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—CIENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas acreditadas.—Imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, plata, Banco extranjero y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas de depósitos de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Adquisición de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivo á la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 8 y 12 por 100 anual.

**SALON DES CYCLES**

M. LAFUENTE—PASEO DE VALENCIA 6 Y 8—PAMPLONA.

La casa que más variedad y novedad de marcas de bicicletas presenta y á precios más reducidos.

Una bicicleta buena no es cosa rara pero si lo es una buena bicicleta á precio reducido y esto solo acostumbra á hacerlo el Salón des Cycles.

Completo surtido de gomas, furoles y toda clase de accesorios los más modernos y los más baratos.

Bicicletas á motor y moteres para bicicleta. Moto-Reve Sulzer, los más prácticos, de más duración, fácil manejo y menos consumo de gasolina: un litro gasolina para 50 kilómetros.

Taller especial para reformas y reparaciones de bicicletas. 15-6

**Academia preparatoria para ingreso en Correos**

Director: D. Eduardo Rodríguez Juguera

ABOGADO Y LICENCIADO EN FILOSOFIA Y LETRAS

Paseo de Valencia números 6 y 8.

Para matrículas y detalles dirigirse al mismo. Continúa abierta la matrícula hasta fin del mes actual. m v d 3-3

**Crédito Navarro**

De conformidad con el anuncio publicado por la Sociedad General Azucarera, ha de procederse al reembolso total de las obligaciones emitidas al 5 por 100, ó á su conversión en las nuevas que se emitan al 4.

En su consecuencia se previene á las personas que tengan en esta Sociedad dichos valores en depósito ó en garantía de operaciones, que sin gestión de parte de los interesados, serán presentados á la conversión, de no recibir aviso en contrario, antes del 1.º de Mayo próximo.

Pamplona 20 de Abril de 1909.—El Secretario, Demetrio Martínez de Azagra. 4-2

**Las máquinas Gritzer**

Son las más silenciosas, sólidas y perfectas que se conocen, montadas en elegantes mesas con lujosa ornamentación. Superan en adelantos á todos los sistemas y se preparan á coser y bordar con rapidez extraordinaria sin quitar la pieza de dientes. Todo el que necesita máquinas de coser, bordar y hacer medias, no compre sin visitar antes esta casa, pues en ella encontrará los modelos más perfeccionados y de más adelantos hasta el día. Precios y condiciones ventajosas. Piezas sueltas, agujas, aceite, etc., para todos los sistemas. Reparaciones de máquinas de coser y hacer medias. Se necesitan agentes para la provincia. Dirigirse á R Laforgue, Mayor, 65, Pamplona. d m v 10-7

**Pérdida** La persona que haya encontrado un billete de 100 pesetas del trayecto del Banco de España al porche de San Nicolás, sírvase entregarlo en la calle de Navarra, núm. 21, segundo, donde se le gratificará. 3-3

**Venta de buyes**

Se venden tres parejas de buyes, una de cinco años, otra de siete y otra de diez. Lo mismo se venderán por buyes sueltos. Para más informes dirigirse á don Clemente Barain, vecino de Eslava. 4-3

**Venta de inmuebles**

En la calle Alfonso Victoria, inmediata á la estación del ferrocarril de esta ciudad, se vende un edificio de nueva construcción con espacio solar cercado de pared, dentro del cual se hallan instaladas amplias cuerdas de las más modernas condiciones higiénicas, contando además con casa-habitación independiente y con otros cuartos apropiados para almacenes ó establecimientos de industria; también hay de venta dos coches familiares, un coche costa, un landó, un carro para una ó dos mulas, dos carros de buyes y varios atarjes.

Para informes, San Ignacio, 8, despacho. 10-3 (a)

**Reumas**

Jaquecas y toda clase de neuralgias, se curan con los «Sellos antireumáticos de Salasprina», de González Boza.

Precio de la caja tres pesetas.

De venta en Pamplona Farmacia de Navarros, y en la de Esparza de Salazar (Navarra.) 15-10

**Venta de fincas en Artajona**

En la Notaría del Licenciado don Polonio Escóla, Plaza del Castillo 18 primer piso y hasta el día 8 de Mayo, se admitirán proposiciones para la compra de cuatro fincas situas en Artajona, que son: una casa sita en la calle Mayor núm. 24; una heredad con olivos en el término de Guarraya, de cabida de trece robadas; otra con olivos en el término de Almazá, de seis robadas y otra en el término llamado Igarán, con olivos, de nueva robadas.

Pamplona 16 de Abril de 1909. 6-4

**Arriendo de tres habitaciones**

En el barrio de la Magdalena, extramuros de esta capital.

Para informes Dos de Febrero, núm. 22, tienda. 6-2

**Costurera en blanco** Ofrece sus servicios para señora y niños. Se admiten aprendizajes. San Antón, 37, 1.º. 8-2

# Anuncios recomendados

## Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra)

Primera y única fabrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS, ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso. HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS. CONTENCIÓN absoluta de la hernia por volantes que son; CURACION EN ADULTOS, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendas de goma y otros que la ofrecen. El bragero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.

Establecimiento Baleario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulforosas, (manantial Iturbide). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 300-137

## Londres

Novedades de temporada. Calzado de mucha duración. PRECIOS DE FABRICA.

BARATISIMOS. Por ser así, se venden en Pamplona y se exportan a otras poblaciones más de 850 pares diarios. Esto demostrará bastante las condiciones que el público hallará visitando el despacho al por menor en la fabrica de Lopez Hermanos, General Chinchilla 6. Entrada por el jardín, calle del Padre Morot. -18

## Los catarros

desaparecen rápidamente con los "Caramelos de Balsamo de Tolú y acónito de Negrillos"; 25 céntimos paquete. Farmacia de Negrillos, Pamplona. 20-22

## Murillo de Yerri

Se necesita en este pueblo una familia que se encargue de la custodia del ganado mayor, cabrio y de cerda, por separado, por lo que se le dará 120 robos de trigo anuales pagados por meses vencidos. Puede solicitarse al que suscribe hasta fin del mes actual. Murillo 19 de Abril de 1909.—El alcalde, Francisco Echarrri. 3-3

Pastos. Se arriendan los del Soto de Castejon. Para informes y tratar dirigirse a la administradora señora viuda de Llauredó, en Castejon (Navarra.) 15-6

Se necesita una costurera que sepa manejar bien la máquina. Para informes Santo Domingo, 19, 3.º 8-3

## Arriendo de yerbas

El 24 del actual a las nueve horas se procederá en esta Sala Consistorial al arriendo en pública subasta de las yerbas y aguas de la corraliza de Aguilera que ha de disfrutar el ganado de la carneoría durante la temporada de verano. Las condiciones obran de manifiesto y se leerán en el acto. Murillo el Cuendo 18 de Abril de 1909.—El alcalde, Cirilo Andía. 3-3

## Venta de un buey

Se vende un buey de primera que sabe trabajar a las dos manos; se dejará a prueba siempre ésta sea en Tafalla. Para más informes y precio se dirigirán a don Lucio Albiu, vecino de Tafalla. 8-3

## AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

EL AGD. NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de hía, manzanilla ó flor de malva...

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiferrofúrica, antibiliosa y reconstituyente. Únicamente y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en concursos con sus productos medicinales y extractos; en la de París de 1884, se le concedió el

## Unico gran diploma de honor

Depósito Central.—Jardines, 18 bajos.—MADRID.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sea 9 de Enero, 6 Febrero, 6 Marzo 8 Abril, 1.º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea 26 de Enero, 23 de Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 16 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 de Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

pasajes y carga con billetes y equipajes directos. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Caracas. Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España. Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa Blanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando Poo.—Servicio bi-mensual, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona. Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

El Eco de Navarra se halla en venta. En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arsenal de Maris García. En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Bibliotecas de la Estación. En Vitoria: Kiosko de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución. En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de la Verdura. En Calahorra: don Julian Antofañanzas, Centro de suscripciones.

Compositor y profesor DE ACORDEON. Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composiciones en acordeones y arístones y se compran acordeones viejos. Calle de Zepateria núm. 60 segundo piso Pamplona.



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, enviando la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad Anónima Jabonera, Tapia y Sobrino. 30000.

Agencia de Publicidad JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario EMILIO COLOMINA. La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios. Oficinas: Desengaño, 9 al 13. Pídanse tarifas, que se envían gratis.

San Sebastian (Gipuzkoa) CASA PARTICULAR DE PARTOS DE PRIMER ORDEN. Agencia de nodrizas y se encarga de niños debidamente autorizados. Profesora francesa de 1.ª clase Villa Concha, ATEGORRIETA d. -24

## APARATOS DE DESINFECCION

Los más prácticos y económicos a base de FORMOL, pueden adquirirse en Constitución 7, Aparatos para las ciencias CARLOS DE LA CUESTA, VALLADOLID

Antes de comprar material de desinfección, conviene consultar esta casa, la que muy en breve enviará a esta localidad un representante que tratará un modelo para hacerle funcionar a presencia de ustedes lo solicitan. -15

## RELOJERIA DE MARTINEZ

calle Mayor, 38, Sangüesa (NAVARRA.) Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Composuras garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Podrá tarifa de precios. Agencias de productos minerales, naturales de VILLAZA. Únicamente para combatir con éxito las afecciones. Bicarbonatadas, Sódicas, Litínicas Pídanse en Farmacias, Droguerías, Bastian, etc. Único depósito, J. de Irigoyen, Bilbao.

## SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal Premiada en varias Exposiciones. Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderosa reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

## Chocolates y Cafés

Compañía Colonial TAPIOCAS Y TRES 38 recompensas industriales Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

## SÁNDALO alcanforado LANGLEBERT

CURACION RAPIDA de las enfermedades especiales más rebeldes. Gracias a la adición del alcanfor, queda suprimido el dolor que acompaña generalmente dichas enfermedades.

### LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado DE ESPAÑA FRANCIA Y PORTUGAL 45 años de existencia Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución núm. 49.

### Boletín religioso

SANTORAL. Día 23 Viernes.—San Jorge, mártir.—Siguió San Jorge la carrera militar, y por su valentía y robusto brazo, el Emperador Diocleciano, le honró con el cargo de maestro de Campo de su Ejército. Cuando este cruel Emperador proyectó exterminar a todos los cristianos de sus dominios, le consultó con sus Generales y Consejeros; solo Jorge tuvo la heroica libertad de discutir, representando al Príncipe la injusticia de tal consejo. Indignado Diocleciano al descubrir que el joven Jorge era cristiano, mandó le atormentasen en una rueda llena de puntas de acero. Después de haberle sufrido horriblemente, mandó le cortasen la cabeza el 23 de Abril de 290.

CULTOS. Oficio de San Jorge con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las 9 y media, horas menores. A las 3 vísperas, completas, rosario, matines y laudes. A las 7 el rosario de los esclavos. En San Saturnino.—De 6 y media a 7 y media Cuarenta Horas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS. San Saturnino.—Campana 14-1.º. San Lorenzo.—Santo Andía 14-1.º. San Nicolás.—Lindachiqua 20-3.º.

### ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES. Trigo Realces vellón 28.50 Pesetas 8.00. Avena 11.00 1.50. Cebada 11.00 2.05. Habas duras 18.00 3.20. Idem anchas 18.00 3.20. Beans 18.00 3.20. Maíz 18.00 3.37. Aliscol 14.00 3.50. Girón 14.00 3.50. Alholva 14.00 3.50. Escandía 08.00 1.45.

CARCEL DE PAMPLONA. Existencia del día de ayer: 49. Arresto mayor 8. En expectación de marcha 6. En prisión correccional 57. Detenidos 0. Total 114.

EL TIEMPO. Temperatura máxima de anteayer 22,0. mínima de ayer 2,5. Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 734,0. Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros, 185.

VIAJEROS. Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Francisco Munarriz y don Mariano Ruiz.

### VALORES DE NAVARRA

COTIZACIÓN DE AZÚCAR

Banda provincial a 4 por 100	108
Banda municipal a 4 por 100	100/90
Credito Navarro.	
En Papelera Española	
Fabrica del Alabastro (Vera)	
Idem de Obligaciones al 8 por 100.	
En Vitrola (Burgos)	
Fuente Mendizábal y Compañía.	
Ministerio de Hacienda.	
Agencia de Azúcar.	45
Caja de España.	
En España. 1.ª serie librerías	
Id. 2.ª serie 18 por 100 (sección)	
Ministerio de Hacienda.	14
En Valeso-Navarra.	
Idem completamente librerías.	
Ministerio de Hacienda.	
En Asturias, acciones de 100 pes.	
Id. de 1889 y serie 2 por 100 (sección).	
Ministerio de Hacienda.	19
En Vitoria.	
Agencia de Maritima y Sección de Anuncios de Maritima.	
Agencia de Tafalla.	
Ministerio del Interior.	
Ministerio de Hacienda.	
Ministerio Industrial Español.	
En Industrial de Guipuzcoa.	
En Vitoria.	
Agencia.	
Agencia de Fortified (Oleografía).	170
En Regeneración, acciones de 50 pes.	
En Vitoria.	
Id. de 1889 y serie 18 por 100 (sección).	
Id.	

REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones, 2. Hembras, 0.

### Pasatiempos

CHARADAS. Remitida por "El capitán Centellas" y dedicada a "Cyranó". En el primer dos hallé una "todo" en un papel y aunque "tres tres" la guardé. Remitida por id. y dedicada al mismo. "Dos dos primera dos tres, la que yo llevaba ayer. Remitida por "Tosbaldo X.", "Primera segunda, "segunda tercera, "segunda segunda, es grito de fiestas. Mi "todo", buen mozo corre, y se las pela pegando a los chicos a diestra y siniestra. Da con la vejiga a "tercera cuarta, y él "cuarta, quería hacerle una calva. Buzón. "Una rosa" ¿Pues quiere usted creerme que no sé dónde dejó las dos charaditas que tuvo el gusto de remitirme hace unos días?

¡Qué cabeza, Dios mío! Esto es cosa de volver loco, porque yo no sé las vueltas que habrá dado buscando a las fugitivas. Tenga la bondad de repetir y mandármelas cuanto antes para que no pierdan el turno que les corresponde. Perdóneme al mismo tiempo. "Baldomero" (Valladolid).—Dejé, amigo de lamentaciones en estos tiempos en que hay que tomar todo a pitorreo, y no de importancia a esa cuestión insignificante. ¿No le parece, apreciable polio? Sí, hombre. ¡Viva la juerga! ¡Ah! Todas sus charadas están en turno. "Uno de los mejores mozos de Falces" —Queda en turno y le repito tenga la bondad de escribir por una sola cara. "Tres que "chamelan el canto", de Maricilla.—Están bien combinadas y quedan admitidas. A la tercera habrá de darle algunos golpeitos, porque está un tanto mal medida. "Dos macras",—¿31, eh? Pues miren ustedes... ¡magras! Me parece que ya hemos publicado ese logogrifo.

Soluciones a los pasatiempos del día 21. Cruz.—Do, Amar, Cruz, En, Yo, Un, Rens, Paleta. Tarjeta.—Bodas de plata, Mi misma cara y El Orio. Charada.—David. Ha remitido soluciones exactas: A la charada.—Varios solucionistas de mistó y Los del alba. Nota.—Por olvido no figuró entre las soluciones de ayer el sendónimo del apreciable socio "Un súbdito del Kaiser" que acertó la solución de la tarjeta que se le dedicaba.

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.  
 EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.  
 El pago será adelantado

## PRECIOS DE INERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 por seta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10; líneas sencillas.  
 Esquelas mortuorias, según su costo.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 26, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

## Ecos y Remembranzas

SUMARIO.—Miseria y hambre en la Merindad de Tudela.—Paralelo con otras calamidades antiguas.—Por Dios y por la patria...

Largos y tristes resultan los días del mes de Abril para los pobres de la ribera de Navarra, contando entre estas pobras, a todos los que lo parecen y a muchos que lo son sin parecerlo.

Los campos, en Abril, sólo son una esperanza más o menos risueña; y como ya en este mes, las alubias, las patatas, la harina de maíz y otros productos almacenados con destino a la bazofia del menesteroso han sido consumidos, sucede, que las despenas sólo son habitación de las ratas, suponiendo (y es mucho suponer), que las ratas no hayan servido ya de alimento al hombre.

Mientras tanto, la locomotora baja de la montaña; cruza veloz la ribera; y el viajero juzga del paisaje, a vista de pájaro y con la misma ligereza del tren que lo conduce.

Los trigales colorean de verde esmeralda las estensas planicies, y tal vez las espigas se balancean ya al soplo de la brisa primavera.

Los olivares y las viñas ya conocidas, pasan como en confuso tropel por delante de los ojos del observador, llenándole de asombro.

Las hortalizas asoman lozanas a la superficie del suelo, y los árboles frutales engalanan las campiñas y embalsaman el ambiente con sus abundantísimas y perfumadas flores.

Para completar las bellezas del cuadro, cuando el viajero atraviesa el Ebro por Castoñón y casi toca en Tudela, ve retratado en los cristales del caudaloso río un Cielo azul hermosísimo iluminado por un Sol radiante.

Por aquí pasó el cuerno de la abundancia: aquí está Jaña; este es el Paraíso; exclama admirado el caminante que no sabe si no quiere penetrar más adentro de la corteza de las cosas.

¡Oh sencillito viajero, qué equivocado estás! Todo eso que te parece y como que te maravilla, sólo es ración de vista, cinejo, oropel, fantasmagoría, espejismo, ilusión, nada. Y como el postrero del humo que la locomotora deja flotando en el camino para desvanecerse oneguida en los espacios, así se disipan ante un ojo peripático esas apariencias de riqueza que sólo son tristes realidades: la inabundante alimentación con flores; la lacería difrazada de gaseas; la miseria y el hambre, distraídos con cisnes de hadas y bailando sus amarguras a son de las mentirosas trompetas de la fama.

Porque la velocidad del tren impide ver, que los trigales empiezan a marchitarse y que cubren un terreno estéril y seco; porque ante los ojos no pasan las faianjas de gusanos que aniquilan a los olivares y a las viñas ni los cadáveres inmensos enterrados con las viñas y los olivares; porque a la superficie de la tierra, no asoman con los tallos y las flores los excesivos gastos de producción de las hortalizas y frutas; ni sus precios ruinosos o poco remuneradores; y porque aquel Cielo azul que en el Ebro respaldados, ni es Cielo, ni es azul, ni está abajo, sino muy arriba; y precisamente su hermosura, su difusidad, ó sea su falta de nubes preñadas de agua, son como un castigo impuesto a los países a los cuales aquel sirve de ornamento.

Dejad los campos y penetrad en los poblados y en ellos veréis sobre todo en el interminable mes de Abril, al cuadro de la miseria en infinidad de casas y el hambre retratado en muchos semblantes.

Miseria y hambre, que se aprecia no sólo entre los pordioseros sino también en algunos labradores que acuden a levantar las cargas provinciales y que carecen del sustento necesario, siendo por tanto de peor suerte que los mismos mendigos; puesto que a éstos viene la caridad ó socorros, mientras que los que tienen hoja catastrá nada se acuerda.

Miseria y hambre, que no castiga a los pueblos de secano, sino también a villas cuyos campos están cruzados por infinidad de arroyuelos, que parecen mensajeros de la vida y la alegría, cuando en realidad sólo son espejos del pauperismo, de la tristeza y de la muerte.

Miseria y hambre, que jamás se reflejan en los países florecientes y que azotan a muchos pueblos de la ribera de Navarra singularmente de la merindad de Tudela, sobre todo durante el mes de abril.

Yo no digo que estas calamidades sean como aquel hambre que en medio de la mayor abundancia de aguas padeció el ejército del Rey Felipe el Hermoso de Navarra y Francia, cuando en 1515 acudió a las riberas del Liza contra Roberto de Flandres; porque la falta de recursos llegó entonces a ser absoluta y general y además se complicó con la peste.

Yo no digo que estas calamidades sean como aquel hambre que, acompañado de extraordinarias humedades, afigió en 1430 a los vecinos de Sangüesa, porque la necesidad fué extrema en aquella ocasión por más que la Providencia acudió a remediarlo.

Yo no digo que estas calamidades sean como aquel hambre que castigó a los héroes defensores de la Soberanía de Juan II de Navarra y Aragón en el sitio de Perpignan de 1476, porque estos leales, aún pisando tierras francesas, llegaron a alimentarse no sólo de los animales más inmundos, sino también de los cadáveres de sus compañeros, y aún habla la historia de madres que se comieron a sus propios hijos.

Pero lo que sí digo y aseguro bajo palabra de caballero, es que en la ribera de Navarra, y especialmente en la merindad de Tudela, relajan la miseria y el hambre en muchos hogares sobre todo durante el mes de abril; y que estos hambre y miseria, son síntomas del malstar, de la estrechez, de la penuria, de la gran pobreza del país, cuyas fuentes de riqueza van secándose una detrás de otra y no parece sino que van a agotarse por completo.

bra de honor, es que en la ribera de Navarra, especialmente en la merindad de Tudela, sobre todo durante el mes de abril, en medio de la hermosa campiña, rodeada de los floridos árboles frutales, en la margen del caudaloso Ebro, y hasta cerca de benéfico canal, y debajo de un Cielo soberanamente espléndido, hay navarros que no comen pan, sino se los da de limosna, y que entre estos navarros se cuentan algunos que, aunque entrapados hasta los ojos, sin embargo pagan al erario provincial crecidos tributos.

Pero lo que sí digo y aseguro bajo mi responsabilidad, es que quien crea y piense lo contrario de cuanto queda expuesto, piensa y cree con notorio error. Porque la ribera de Navarra, especialmente la merindad de Tudela, con su limpia historia y honradez acrisolada, a pesar de su aparente prosperidad y a pesar de todos los pesares, está padeciendo hambre y también sed... creo que de todo.

Y mucho y grande é incomensurable ha sido y es el civismo de la histórica merindad de Tudela, cuyos antiguos naturales, acudidos por don Rotrón, supieron con solo su esfuerzo derrocar a la pujante morisca enseñoreada del país y ayudar a la reconquista de otros pueblos con una intrepidez digna de la espesya; indescriptible ha sido y es el navarrismo de la merindad de Tudela, autómata nobleza de la patria, cuya población y cabeza principal tremoló en su Castillo con heroísmo legendario, la gloriosa bandera de la legitimidad navarra, frente al poder inmenso de Fernando el Católico y cuando casi todo el Reino estaba ya dominado por las tropas invasoras del vencedor Duque de Alba; extraordinario fué siempre y continúa siendo el patriotismo de la merindad de Tudela; pero, para sostenerlo y mejorarlo, bueno será que nos acordemos todos, montañeses y ribereños juntos, de la miseria y el hambre que están soportando los hijos de este país tan pobre como desgraciado, aun que parezca rico y feliz; porque nunca fueron el desconsuelo y la desesperación exaltantes consejeros, y es indudable que la desesperación y el desconsuelo flojan ya en el ambiente que respiran los nobles hijos de la merindad de Tudela.

Y ante el espectro pavoroso de la miseria y el hambre que veis cernerse en algunos hogares, y la crisis económica de la merindad de Tudela que imposibilita el remedio de la calamidad, esto es lo que pensaba en el gran salón de actos del Ayuntamiento de Tudela, mientras intervenía en la numerosísima y selecta Asamblea del día 15, a la cual tuve el honor de asistir, aunque sin méritos para ello.

Quo con letras de oro debe escribirse la fecha en que no el favor, sino la justicia, venga a prestar la protección merecida a la decadida riqueza del país, destinada a hacer patria y como consecuencia a estirpar de raíz la miseria, y el hambre que hay en la ribera de Navarra y especialmente en la merindad de Tudela durante los largos y tristes días del mes de abril.

Y el que tenga oídos que oiga; y el que tenga entendimiento que entienda; y por Dios y por la Patria, el que pueda que remedie.

JUAN P. ETEBAN Y CHAVARRIA

## Intermedio

La información.

La información que tienen los rotativos resulta tan variada como completa porque hay por esos mundos genios activos que han dejado en pañales al gran Mancheta.

¡Qué dominio tan grande de nuestro idioma, sobre todo narrando cosas macabras!

¡Qué detalles, no dejan hacer ni coma lo mismo que lo hicieron Biczwitz y Fabras.

¡Cuánto drama terrible, fatal, sangriento, se tragan los lectores sin darse cuenta!

¡Qué cosas de los yanques y cuánto invento!, porque eso sobre todo, ¡cuánto se inventa!

Que aunque el mundo es muy grande si bien reparas y nunca falta asunto y aun queda tela, cuentan en ocasiones cosas tan raras que, aun los más tontos dicen: ¡Esa no cuénel!

Yo admito, (más acaso que a tales hombres que con mil telegramas casi marcan), á quien no se equivoca copiando nombres por raros y confusos que aquellos sean.

Porque en los telegramas de las naciones vienen nombres tan raros que causan risa y quien (hombre que vale por cien razones) los copia sin hacerlos medro ni sisa.

Eso afirman al menos pero eso ¡patel!, si lo que a veces copian, es conocido, no escriben cuatro nombres sin disparate ¡es que no los escriben ni por descuido!

Por eso aunque á la meta díz que han llegado con sus informaciones sabemos ya que en eso, francamente, se ha exagerado ¡ah han llegado á la meta ni á la metá!

MOTARIN.

## Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 25 y 26 de Abril de 1879.

Ayer por la mañana se verificó en la Casa Consistorial el nombramiento de los cuatro compromisarios que corresponden á esta ciudad para la elección de senadores, siendo elegidos: D. Domingo Alsúa, D. Francisco Azpárriz, D. Pedro Galbete y don Joaquín Jarauta.

—Se ha dispuesto por el Gobierno que el histórico monasterio de Irache pase á poder de la Diputación foral de Navarra, bajo la inspección de la Comisión provincial de monumentos.

—Ha sido nombrado capellán interino del cementerio don Blas Amézqueta.

—Se ha adjudicado por el Ayuntamiento el servicio de sillas en los paseos públicos á don Pedro Hernandez, el cual se compromete á traer 300 sillas y butacas de hierro, cobrando por las primeras 25 céntimos y por las segundas 50 ld.

—Se asegura que está en proyecto un tranvía que partiendo de Bilbao y pasando por Durango, Aramayona y Vitoria venga á enlazar en Estella con el que de esta capital conducirá á Logroño.

—Ha sido nombrado secretario del Instituto de esta capital don Victor Sainz de Robles.

—Se ha dispuesto que durante dos noches de San Fermín se ilumine á la venciana el paseo de los Jardines.

—Se halla gravemente enferma la esposa de D. Carlos de Borbón, D.<sup>a</sup> Margarita.

—Bolea 15'02.

## Película local

En Madrid hubo anteyar un terremoto bastante fuerte, aun cuando, por grande fortuna no hubo que lamentar desgracias personales.

Aquí en Pamplona tuvimos ayer, no terremoto, gracias á Dios, pero sí cición.

Era muy difícil llevar seguro el sombrero, y no digo que era imposible mantenerse en pié en la calle porque ustedes verían exagerada la noticia, pero que algunos momentos había que colocarse en guardia eso sí que es exacto.

Y fué largo el cicloneo, porque duró todo el día, y cuando escribo esto aún sigue, y casi con más furor que antes.

¡Hoy salen, hoy! Hoy salen las candidaturas.

¡Alguna vez se había de saber quiénes son los candidatos!

No creo que se pueda tomar el cición como símbolo para decir que las candidaturas vienen en alas del huracán, porque de hacer frase diríamos: —Las candidaturas de este año han venido corriendo la posta en una tor-tuga.

De todos modos es indudable que las cosas pensadas salen mejor y así lo esperamos.

Los señores concejales á quienes corresponde salir, no pueden salir más inoportunamente.

Dejarán el cargo en vísperas de San Fermín.

Sin embargo, bien pensado, están de enhorabuena, porque así se verán libres de toda traba oficial para disfrutar independientemente de las fiestas.

Los que están de enhorabuena son, es decir, serán, los elegidos, porque debutarán en fiestas, y conque sueñen unos momentos pueden echarse la cuenta de que se les recibe con las más alegres expansiones.

G.

## Miranda

CONVERSACION CALEJERA

—¡Hola amigo, de dónde se viene?

—De darle la enhorabuena á nuestro nuevo vecino y amigo don Cesáreo Deiros, teniente de artillería con residencia en Pamplona, con motivo de haber sido condecorado hace muy pocos días con la cruz de San Hermenegildo.

—¡Buena persona!, yo también pienso felicitarle. Y hablando de todo un poco, ¿ya lee usted EL ECO?

—Sí señor, con sumo gusto, en particular las cartas de Arbizu, cuyo corresponsal debe ser todo un valiente.

—¿Qué opinión tiene usted sobre la petición de indulto del famoso García, de Oteiza?

—Voy á ser franco, me parece muy bien que la prensa y todo Navarra trabaje para impedir se levante el patibulo; pero esto no evita que yo crea se abuse de la gracia del indulto. ¿Es la pena justa? debe ejecutarse: si no lo es no debió imponerse.

—Lamentaría en nada menoscaba la justicia, y uno de los actos más sublimes, es el perdón.

—No lo niego, siempre que éste se apoye en motivos racionales, como si existe alguna duda ó error al aplicarle la pena ó cuando el penado por sus méritos se haga acreedor en su prisión, á que la piedad humana le conceda la gracia del indulto. De la manera que esta gracia se concede, resulta para los criminales una lotería de vida ó muerte. Desgraciadamente para la sociedad vemos que con los indultos se

echan á la calle cientos de criminales sin cumplir sus condenas, y no pocos al llegar á sus pueblos se hacen los víctimas y truéfense de acusados en acusados.

—Dispénsame lo diga, que se muestra muy cruel con los desgraciados, y esto es debido á que usted no vió nunca la silueta de un patibulo destacándose sobre el fondo de un cielo azul de primavera, y en ese afrentoso patibulo un reo abatido, al lado de un sacerdote que le ayuda á bien morir. Ved á ese hombre en medio de los esplendores de la naturaleza viva; ya á morir sin voluntad, sin más enfermedad que la imposición de una ley, que se olvida del «no matarás» del decálogo. ¿Acaso el patibulo devuelve la vida á las víctimas? ¡Qué terribles momentos aquellos en que el reo oyó doblar las campanas por su agonía, cuando está gizando de exhuberancia de salud, y ante el anhelo de vivir, oye el verdugo que con increíble sarcasmo, le pide perdón de la muerte que pronto ha de consumar al dar vuelta á un torlillo homicida! La pena de muerte debería desaparecer del código, pues es una gran ofensa para la humanidad.

—¡Conforme!, venga la abolición de la pena de muerte, pero pido antes, que desaparezcan los criminales.

El corresponsal.

22 de Abril de 1909.

## Ventoleras

Un curioso investigador ha tenido la honrada de coleccionar algunos de los temas ó memorias tratadas en la Universidad de Chicago, que alardea de ser la más intelectual de los Estados Unidos.

Hay temas que se las traen, como por ejemplo, estos dos: «El bazo produce la enfermedad del tétanos...» «Los americanos son incapaces de sentir la amistad.»

Lo primero es un consejo saludable por demás para los novios aducados... si dormita la mamá; y lo segundo; también tiene cierta utilidad... para cuando venga un yanqui á fiestas ó á veranear...

Otro tema transcendental... «El matrimonio es una forma de locura.»

El investigador no dice si el autor del tema es casado, detalle de gran valor para saber hasta qué punto es interesada ó desinteresada la afirmación.

«La música es antiéfrica». Esa es otra memoria, tal vez la más eficaz de todas; porque sería prestar un gran servicio al género humano llegar á la demostración práctica de que lo mejor para combatir ó prevenir un tifus exantemático, ponga por tífos, es saltar de la cama y lanzarse por la Vuelta del Castillo, entonando á grito pelado:

¡Por qué, por qué temblar! El cielo está sin nubes, Tranquila está la mar!

«Los perros no siguen á los hombres bien educados...»

Ese tema deba referirse á los perros... mal educados, ó á los caballeros que sean dueños del can.

De todos modos, es un estimulante para agarrarse á un tratado de buena educación, saber que con una regular manera de comportarse se va uno libre de que se leigan seis ó siete chuchos.

«John Rockefeller es tan grande hombre como Shakespeare...»

En eso, me parece que el yanqui se ha quedado corto.

El multimillonario es más, mucho más grande hombre que el famoso trágico. Al menos, así debe ser la verdadera doctrina norteamericana.

Genio, inspiración, talento, Arte... y otras zarandajas que son ante el que ha sabido hacer una millonada.

Ya lo dijo el otro:

Una oda solo es buena de un billete de Banco al dorso escrita. Todo esto sin contar con que un hombre como Rockefeller puede convertirse en el más grande de los poetas, apenas se le meta en la sesera salirse con la suya.

Si es verdad que con dinero cualquiera hace poesía como sigue afirmando el chico de las «Rimas».

Y basta de cosas yanquis y de temas de Chicago, porque me está resultando esto un ejercicio como cualquier otro, y uno de los temas cuyo comentario me dejó en el tintero, dice: «El hombre no tiene necesidad de hacer ejercicio despues de los 35 años.»

FULANEZ.

## Nuestra plaza

Notóse ayer en nuestra Plaza-Mercado igual animación y concurrencia que en sábados anteriores, predominando, acaso más que en otros, los sabrosos corderos de la Uizama y el Biztan.

## CARNICERIAS

Carne de vaca 1,50 pesetas kilo; idem de ternera 2,10; idem de cordero 3,20; idem de cordero de hierba 1,60; cordero de la cuenca 1,75; idem lacho 1,25; oveja 1,70.

## AVES

Gallinas 5, 4, y 3,50 pesetas una; pollos 3 y 3,50; patos 3; palominos 1,25; conejos caseros 2; huevos (docena) 1 y 0,95; leche de oveja 0,50 y 0,40 litro; idem de vaca 0,30 y 0,25.

## PESCADO DE MAR

Salmon á 10 pesetas kilo; lenguados 5; lubina 4; congrio 3; merluza 2 y 1,20; gallos, panchos y almeja 2; cangrejos 2,50; sardina 1.

## ID DE RIO;

Truchas 4 pesetas kilo; anguilas 3,50.

## HORTALIZAS

Patatas 0,20 pesetas kilo; frescas 0,60; alubias idem 2; arvejas 0,60; habas 0,60; arbojones 1; tomates 2; cardos uno 0,50; espárragos 1 manojó; bróculis uno 0,25 y 0,10; alcachofas 0,20 y 0,10.

## MODAS

Para los paseos á pie, tan recomendados por la higiene, y á los cuales se dedican todas las damas y damiselas cuidadosas de conservar durante el mayor tiempo posible la esbeltez, no hay vestimenta más indicada, ni más cómoda que la falda corta, llegando al tobillo, dejando ver todo el pié, perfectamente, cómodamente calzado, pues nada es superior, en ridículo y cursilería, á los andares con bota ó zapato estrechos; esto, aparte de lo doloroso que debe resultar semejante molestia, tan inútil como dolorosa.

El traje hecho de una sola pieza continúa, por ahora, dueño de la situación. Sea del color que sea, vistoso ó opaco, claro ó oscuro, transparente ó no y más ó menos lujoso, lleva camisolín y mangas de tal ó de encuje, cuyo matiz ha de resultar igual al de la tela del vestido.

En otras hechuras se advierte algo de las que privaron en la Edad Media. Como quien dice ayer... Recuerdan, sí, corazas y cascacas de no muy grata memoria; pero como tienen su toque moderno, que no desentona, agradan más. El color de la falda á que me refiero es entre malva, violeta y hortensia, con indefinidos y lindos reflejos rosados. La falda lleva anchos pliegues, y en la parte inferior rico bordado color gris-plata. El cuello es de blanco «tal musgo», finamente pliegado; y su brayados, digámoslo así, con hilo de plata, los unidos plieguecitos.

Detalle de última; un collar de dos vueltas, que una queda en lo alto del cuello, y la otra más abajo, compuesto de «cabochons» de azabache. La coraza, prestando suma originalidad al atavío este, va colocada sobre fondo de muselina de seda de idéntico color á la falda, es de tal gris-plata, ricamente bordada también con seda asimismo gris-plata, queda muy caída y pasa de las caderas; así es que, lejos de quitar esbeltez á la figura, la da. Mangas hasta el codo, lisas de hombros y estrechas; van bordadas de igual primoroso modo que toda la coraza, y después, unas segundas mangas de tul (como el del cuello), hacen afectando una especie de pliegue bombacho, para terminar cubriendo parte de la mano. El sombrero adecuado es grande, con una de las alas muy baja, mientras que la otra queda bastante levantada; la paja, lina y reincidente, es «paja de seda»; el color, gris; las plumas que lo adornan y van extendidas, descansan en la parte del ala que levanta; son numerosas y también grises.

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 313 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pesetas.
Saldo anterior.	109.662'50
313 imposiciones efectuadas.	835'16
Suman.	110.547'66
9 devoluciones verificadas.	856'79
Saldo en Caja.	110.190'87
Id. de la Caja de Socorros 37.930'67	37.930'67
2 accorros.	25,80
Total en ambas cajas.	148.095'68

Como consecuencia del Evangelio de este día se dió una conferencia para demostrar cuánta es la necesidad que tenemos de que Dios nos conceda la paz y de que manera vivimos siempre en continua guerra bien con las pasiones ó ya con los oficios, industria artes y ciencia que constituyen nuestra vida material y con los cuales no hacemos otra cosa que luchar por la vida.

## LA PATRIA CHICA

Liberales, demócratas y republicanos han promovido un incidente ruidoso en el Senado, porque la nueva ley de Régimen local, autoriza para que la enseñanza pueda hacerse en la lengua regional y ellos hubieran deseado la adopción general del castellano.

El señor Dávila ha gritado: ¡Que supriman la Patria desde el banco azul! ¡Que se vayan! ¡Que lo digan de una vez!

Esto último es lo que ellos desearían. La Patria no pelagra porque se hablen el catalán y el vasconco, como no pelagra porque se hable con acento gallego ó andaluz. Esas coacciones, esas imposiciones que los llamados liberales tratan de imponer son las que ponen en peligro la unidad de la Patria.

Nosotros amamos la lengua de nuestros padres, de nuestros abuelos, de nuestros ascendientes todos, y queremos hablarla adorando también el castellano. Amamos nuestra lengua y amamos la libertad. ¡Ea cambio ellos ni aman las lenguas de la Patria ni aman la libertad de que tanto hablan!

¡Ellos van á suprimir la Patria desde los bancos de la oposición!

Don Antonio Maura contestó entre otras cosas lo siguiente:

«Una cosa es exigir que se enseñe el castellano á todos los españoles, y otra pretender que todas las enseñanzas se den en todas partes en castellano.

«Todo lo que tienda, todo lo que sirva á extender á todos los ámbitos de todos los rincones la lengua nacional, pueda ser incorporado á la legislación de Instrucción pública, pero sin irritar, por ofuscación, aquellos sentimientos á la tierra nativa que pueden convivir con el sentimiento de la nacionalidad de la patria común.»

Conformes con esto consideramos que es la verdadera doctrina. Si ésta se hubiera observado siempre no habría tal vez, algunos de los problemas actuales. ¿No vivimos en época de libertad? Pues tengámosla para que nuestros hijos